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（（左一左一：：屠一琦屠一琦 左二左二：：贺妍婧贺妍婧 左三左三：：马狄马狄））

——专访民革普陀支部委员马狄、民进普陀支部委员贺妍婧、九三学社普陀支社委员屠一琦

□记者 庄佳维 通讯员 谢朝晖

今年是中国共产党建党100周年。各民主
党派在中国共产党的领导下，围绕把握新发展
阶段、贯彻新发展理念、构建新发展格局，积极
建言资政，广泛凝聚共识，推进党史学习教育走
深走实，谱写新时代多党合作事业新篇章。近
日，本报记者分别对话了民革舟山市委员会普
陀区支部委员马狄、中国民主促进会舟山市委
员会普陀支部委员贺妍婧、九三学社舟山市普
陀区支社委员屠一琦。

问：八个民主党派，为何民革
排在前？

马狄：这有一定的历史渊源，主要有三个阶
段。第一阶段，1948年，人民解放战争取得节节胜
利，为了迎接新中国诞生，中共中央于4月30日发
布纪念“五一”劳动节口号。这一号召迅速得到各
民主党派和民主人士的热烈响应。据悉，民革是第
一个通电中共中央响应“五一”口号的民主党派。

第二阶段是1948年9月18日，筹备新政协过
程中，周恩来总理根据中央统战部跟民主党派人
士的会商情况，拟定了一份《关于召开新的政治协
商会议诸问题》的文件草案，在文件的附件《提议
邀请参加新政协的单位表》中，参照各民主党派在
“五月五日通电”基础上，再次将民革排在了各民
主党派第一序位的位置。

第三个阶段，1949年6月11日，新政协第一届
预备会议在香山毛泽东住所举行。预备会议讨论
通过了《参加新政治协商会议筹备会的各单位代
表名单》，确定参加新政协的单位为23个，其中民
革排第一序位。

由此，经上述三个阶段，依据各民主党派参加
民主爱国斗争的历史与行动为依据，经过中共与
各民主党派的充分协商，最终形成了目前的中国
各民主党派排列顺序，即：中国国民党革命委员
会、中国民主同盟、中国民主建国会、中国民主促
进会、中国农工民主党、中国致公党、九三学社、台
湾民主自治同盟。

问：在服务经济社会发展上，
民革普陀支部做了哪些工作？

马狄：民革独有的组织特色是组统联谊和对
台交流。长期以来，我们一直都很重视两岸经济
文化交流，认真贯彻落实中共中央对台工作方针
政策，不断加强与在普台胞和普陀籍台胞的联络，
并选准调研切入口，开展专项调研，以涉台议案建
议为抓手，促进台胞台企在普健康发展，助力普陀
经济社会发展。

问：能否简单介绍下民革普
陀支部在参政议政方面取得的
成果？

马狄：2019年，区委统战部发文，要求各党派
每年联合开展一次大的课题调研活动。首次党派
联合调研活动是由民革普陀支部牵头组织的，选
题是关于未来社区建设的规划发展。调研中，我
们组织各民主党派骨干成员到宁波、湖州等未来
社区建设先行试点参观调研，并形成调研报告。
区政协五届三次会议期间，该报告作为大会口头
发言题目。现在，未来社区在普陀的试点已经落
地，今年以来，未来社区第一块土地，即沈家门街
道中弄村区块已征迁成功，签约率达98%；第二块
夏新地块本月即将启动签约。

问：民进普陀支部在普陀经
济社会发展中有哪些优势？

贺妍婧：为普陀经济社会发展参政议政、
民主监督、社会服务，是民进普陀支部最重
要、最基本的职能。我们会员主要是以从事教
育文化出版传媒以及相关科技领域的中高级
知识分子为主。会员们通过发挥自身专业特
长和资源优势，不断为普陀经济社会发展贡献
智慧和力量。所以，我们的界别特色非常明
显。

问：民进普陀支部在虾峙成
立了全国首个民主党派社会服
务岛，能否介绍一下？

贺妍婧：开展社会服务活动，是民进普陀支
部一个比较传统且具优势的一项活动。多年来，
我们一直坚持下海岛进基层，开展送医、送药、送
教“三送”服务活动，累计捐款捐物近80万元。在
此基础上，我们在全市率先提出了设立“民进服
务岛”的设想。在2017年舟山民进组织成立20
周年之际，我们在虾峙岛成立了全国首个民主党
派社会服务岛，以医疗卫生和文化教育科技为服
务重点，开展义诊送医、帮困助学等社会服务活
动，力争把“民进服务岛”的作用发挥到最大、最
优，成为全省乃至全国民主党派社会服务的一个
典范、标杆。

问：九三学社也是一个界别
特色非常明显的党派，其中中高
级职称社员占比80% 。能否介
绍一下？

屠一琦：九三学社社员构成主要是以科技界的
中高级知识分子为主，社员来自于医疗文化和工程
师领域，中高级职称达到80%以上。我们支社社员
叶春委员1960年毕业于清华大学焊接专业，为舟山
船舶焊接工程作出了巨大贡献，他曾担任普陀山南
海观音项目总工程师，并入选了纪念浙江省科协成
立60周年“60人”，是舟山市唯一受表彰的人。

问：九三学社在组织发展中，
如何吸纳社员？

屠一琦：根据《九三学社章程》的组织发展
程序，发展社员，应当把政治标准放在首位，由
申请人向社组织递交入社申请书，社组织经过
联系培养、考察后，由2名社员介绍，填写入社登
记表，经基层组织讨论通过，报设区的市级及以
上组织批准，并由省级组织备案。省级社、中央
可视情况直接发展社员。我们的发展对象主要
是以中高级知识分子为主，一年一般吸纳1～2
人。

问：今年是“十四五”开局之
年，能否介绍一下各自的工作规
划？

马狄：民革普陀支部的工作规划分两块，
一是人员吸收，尤其是社会法治专业人才。随
着我们国家依法治国的推进，社会主义法治体
系逐步完善，对做好新时代地方立法工作提出
了更高要求。为此，我们要从各领域吸收立法
人才，为高质量立法、推进幸福普陀现代化建
设作出积极贡献。二是围绕“十四五”规划纲
要内容，聚焦经济社会发展热点、焦点问题，
如数字经济、乡村振兴等，积极发挥参政议政

职能，精准建言献策，助力普陀经济社会高质
量发展。

贺妍婧：今年是“十四五”开局之年，民进省委
会主委蔡秀军向民进基层组织提出了三点要求：
一是切实加强思想政治建设，凝聚共识永在正道
上行；二是切实提高履职能力，在服务大局中有更
大作为；三是加强自身建设，在重要窗口建设中展
现参政党新面貌。在市委会和区委统战部的共同
领导下，民进普陀支部将聚焦本地区经济社会发
展实际，积极参与“重要窗口”普陀靓丽风景建设，
围绕教育、文化、医卫等体现民进界别特色的重点
领域，深入开展调查研究，广聚智慧，提出具有前
瞻性、可行性的意见建议，形成建言资政的优秀成
果，进一步展现民进的特色和优势，发挥参政党的
作为和作用。

屠一琦：在“十四五”开局之年，九三学社普
陀支社将把服务“十四五”发展作为履职重点，继
续做好“93参政”这一特色品牌，围绕普陀发展目
标、跟踪规划实施进程，找准规划实施过程的短
板，聚焦规划实施中的问题，不断提出意见建
议。注重参政议政基础资料的收集和积累，选择
人民群众关心、党委政府重视、目前有条件做的
课题，组织调查和研究，切实提高课题成果的时
效性、针对性、可操作性，形成高质量的参政议政
材料。同时支社将立足九三界别特色，加强特色
品牌打造，如“苏心工程”“灯塔计划”，进一步扩
大党派影响力，凝心聚力、服务群众，为普陀高质
量发展贡献九三力量。

相关链接

中国国民党革命委员会，简称民革，由中国国民党民主派和其他爱国民主分子创建、具有政治联盟
特点、为社会主义服务的政党，是与执政党中国共产党通力合作的一个参政党。民革舟山市委员会普
陀区支部成立于1993年12月，当时有党员6名，现党员已发展为25名。

中国民主促进会，简称民进，是以从事教育文化出版工作的高中级知识分子为主，具有政治联盟性
质，致力于中国特色社会主义事业的政党，是同中国共产党通力合作的参政党。中国民主促进会舟山
市委员会普陀支部成立于1997年8月，当时有会员7名，现会员已发展为22名。

九三学社是以科学技术界，高中级知识分子为主的具有政治联盟特点的政党，是接受中国共产党
领导，同中国共产党通力合作的亲密友党，是中国特色社会主义参政党。九三学社舟山市普陀区支社
委员会成立于1990年4月，当时有社员9名，现社员已发展为35名。

同心聚力谋发展 不忘初心学党史（上）


